

UNIDAD III

Modalidades de las obligaciones

Las obligaciones dentro del área de derecho se pueden definir con un vínculo entre dos o más personas que tienen un tema en común, es decir un tema de interés en donde todos estos tienen participación. Sin embargo dentro las obligaciones se tiene una serie de clasificación de estas mismas en donde se definen cada una de las características y las diferencia una de otras.

3.1. Obligaciones sujetas a modalidad

Las obligaciones pueden estar sujetas a modalidades que alteran su naturaleza, convirtiéndolas en excepciones a la norma general. Las modalidades incluyen condiciones, plazos y modos, y deben incluir ciertos elementos como estipulación por parte de los contratantes y cláusulas especiales.

3.2. Las obligaciones condicionales

Las obligaciones condicionales dependen de un hecho futuro e incierto y se dividen en potestativas, causales y mixtas según la causa. También pueden ser determinadas o indeterminadas y suspensivas o resolutorias, dependiendo de su efecto sobre la exigibilidad de la obligación.

3.3. Las obligaciones a plazo

Las obligaciones a plazo se centran en un tiempo específico para su cumplimiento. Existen diversos tipos de plazos: determinados e indeterminados, expresos y tácitos, convencionales, legales y judiciales. Los plazos pueden tener efectos extintivos sobre derechos y obligaciones.

3.4. Las obligaciones modales

Las obligaciones modales involucran la asignación de bienes para propósitos específicos, como en herencias. Incluyen una carga para el asignatario y un modo para su disposición, con la participación de un testador, asignatario y beneficiario.

3.5. Obligaciones de especie o cuerpo cierto y de género

Las obligaciones de especie o cuerpo cierto se refieren a bienes específicos, mientras que las de género abarcan un grupo general. Si un bien específico se pierde, la obligación se extingue, pero si se pierde por culpa del deudor, este debe indemnizar al acreedor. Las de género son más flexibles, permitiendo que el deudor entregue cualquier bien dentro de la categoría.

3.6. Obligaciones puras

Las obligaciones puras no dependen de condiciones o plazos, y son exigibles inmediatamente. Las obligaciones simples surgen desde el momento en que se define el contrato.

3.7 Obligaciones simples

Son las que existen desde el primer momento en donde se define el contrato o se lleva a cabo el acto destinado a darle nacimiento.

3.8. Obligaciones con pluralidad de objeto

Las obligaciones con pluralidad de objeto involucran múltiples objetos o sujetos y se pueden clasificar en conjuntivas, alternativas y facultativas, así como en mancomunadas, solidarias e indivisibles. Las obligaciones de simple objeto múltiple se enfocan en un único objeto.

3.9. Obligaciones de simple objeto múltiple

Obligación de objeto único, se debe a una sola cosa, hecho o abstención, la obligación del objeto único se opone a la obligación del objeto múltiple.

3.10. Obligaciones alternativas

Las obligaciones alternativas requieren que el deudor cumpla con varias cosas, pero puede decidir cuál. Si el acreedor elige y el deudor incumple, el acreedor puede exigir indemnización. Si algo se torna imposible de cumplir sin culpa del deudor, la obligación se extingue; si es por culpa, deberá pagar lo acordado.

3.11. Obligaciones facultativas

Las obligaciones facultativas permiten al deudor reemplazar una prestación por otra si no puede cumplir con la original. En contraste, en las obligaciones alternativas, el deudor debe cumplir con varias prestaciones pero puede liberarse al pagar solo una. El acreedor no decide qué prestación se paga si el deudor puede cumplir.

3.12. Obligaciones con pluralidad de sujetos

El Código Civil define el contrato como el acuerdo donde una o varias personas se comprometen a dar, hacer o no hacer algo. Esto lleva a obligaciones con varios sujetos, que pueden ser de diferentes tipos: originarias, derivativas, convencionales o legales. Un ejemplo es la obligación de alimentos que los padres tienen hacia sus hijos, donde todos los responsables actúan en conjunto. Se distinguen tipos de obligaciones como conjuntas, solidarias e indivisibles.

3.13. Obligaciones simplemente conjuntas

Las obligaciones simplemente conjuntas presentan características como tener varios deudores o acreedores y que la obligación puede dividirse en partes. En el derecho procesal, es necesario demandar a todos los deudores para que la deuda se cumpla por completo. La mora de un deudor no afecta a los demás, ni su insolvencia transfiere su parte a los otros. Un ejemplo es la fianza, donde el fiador tiene derechos específicos.

3.14. Obligaciones solidarias

Las obligaciones solidarias permiten que uno de los acreedores demande la totalidad de una deuda a un solo deudor. La solidaridad puede ser activa, pasiva o mixta. Para que haya obligaciones solidarias, debe existir una única obligación que no se divida entre acreedores o deudores. Un ejemplo en derecho civil es el caso de delitos. En el aspecto procesal, es posible demandar a uno o más deudores sin incluir a todos. Cada deudor que paga la totalidad puede reclamar a los otros.

3.15. Obligaciones indivisibles

Las obligaciones indivisibles son aquellas que no se pueden dividir. Existen dos tipos: jurídica y material. La indivisibilidad jurídica puede surgir de la naturaleza o el propósito de la obligación. Cada deudor es responsable de la totalidad de la obligación, y si uno paga, tiene derecho a recuperar de los demás. La mora solo

afecta al deudor específico, mientras que la acción de un acreedor beneficia a los otros.

Como conclusión las obligaciones se llevan a cabo de diferentes maneras dependiendo de las características que se tenga sobre el panorama y de tal forma estas puedan llevarse y ejecutarse de manera exitosa, por lo tanto tenemos una serie de obligaciones que cumplen con diferentes funciones en base a los resultados que se deseen llegar.